

**PENGARUH KEMAMPUAN MEMBACA AL QUR'AN
DAN KESADARAN KEBERAGAMAAN TERHADAP PERILAKU
KEBERAGAMAAN SISWA SMP ISLAM AL-AMAL SURABAYA**

TESIS

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Syarat

Memperoleh Gelar Magister dalam program Studi Ilmu Keislaman
Konsentrasi Pendidikan Islam



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh :

Nurul Inayah

NIM: F1324143

**PROGRAM PASCA SARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
PRODI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM
SURABAYA 2016**

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Nurul Inayah
NIM : F1.32.41.43
Program : Magister (S-2)
Institusi : Program Pasca Sarjana Universitas Islam Sunan Ampel
Surabaya

Dengan sungguh – sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 29 Juli 2016

Saya yang menyatakan,



Nurul Inayah

PERSETUJUAN

Tesis Nurul Inayah ini telah disetujui

Pada Tanggal 27 Juli 2016

Oleh

Pembimbing

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Aan Najib', with a horizontal line above it.

Dr. Aan Najib, M.Ag.

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Nurul Inayah ini telah diuji

Pada tanggal 29 Agustus 2016

Tim penguji :

1. Prof. Masdar Hilmy, MA.,Ph. D (.....)
2. Prof. Dr.H. Ma'sum, M.Ag (.....)
3. Dr.Aan Najib, M.Ag (.....)

Surabaya, 29 Juli 2016

Direktur ,



Prof. Dr. H. Husein Aziz, M.Ag.
NIP. 195601031985031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai civitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nurul Inayah
NIM : F13214143
Fakultas/Jurusan : Tarbiyah / PAI
E-mail address : inayahnurul340@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengaruh Kemampuan membaca Al-Qur'an dan Kesadaran Keberagamaan terhadap perilaku keberagamaan siswa SMP Islam Al-amal Surabaya

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 08 - Desember - 2016

Penulis

(Nurul Inayah)
nama terang dan tanda tangan

tapi juga berfungsi untuk menanamkan nilai (value) serta membangun karakter (character building) peserta didik secara berkelanjutan. Serta ikut andil dalam membentuk kepribadian dan perilaku keberagaman Siswa. Dan hal itu menjadi salah satu tujuan pendidikan yang harus diprioritaskan. Risalah Islam dengan bentuk ajarannya, memiliki tujuan mencetak manusia menjadi insan kamil, yaitu manusia yang memiliki dan melaksanakan nilai-nilai ajaran Islam sebagaimana Rasulullah ajarkan kepada umatnya. makin banyak mendapatkan manfaat dan kebaikan.

Realita yang kita jumpai di beberapa lembaga terdapat banyak siswa yang belum bisa membaca al-Qur'an, mereka pintar di akademiknya namun lemah di bidang al-Qur'an begitupun sebaliknya. Hal ini perlu ditangani lebih serius untuk menemukan solusi terbaik agar mampu membantu peserta didik bisa membaca al-Qur'an, artinya pada nantinya Output yang dihasilkan kompeten di seluruh bidang.

Selain itu tidak dapat dipungkiri di era modern ini banyak faktor yang memicu bergesernya nilai-nilai etika dan norma-norma agama. Degradasi moral saat ini telah mencapai titik puncak, sehingga untuk memerangnya butuh kekuatan yang tidak instan. Pengenalan kepada sang Khalik dan al-Quran sebagai FirmanNya adalah cara ampuh untuk dapat melawan kekuatan demoralisasi yang disebarkan syetan dan kroni-kroninya. Oleh sebab itu kesadaran keberagaman haruslah dipupuk sejak usia dini terlebih lagi di usia remaja yang rentan terhadap pengaruh.

Sekolah merupakan salah satu tri pusat pendidikan yang mampu membentuk kepribadian dan kesadaran keberagaman peserta didiknya, walaupun factor pendukung yang lain punya andil besar didalamnya. Untuk itu diperlukan sekolah – sekolah yang mempunyai misi dan visi serta program yang jelas dan mampu menjadi filter bagi peserta didik untuk menghadapi era globalisasi dengan segala dampaknya. Mengapa demikian? karena saat ini banyak lembaga - lembaga pendidikan yang menggunakan label Islam namun belum sepenuhnya focus dan konsisten terhadap misi dan visi lembaganya sendiri, sehingga sangat mungkin sekali siswa yang berada di institusi lembaga Islampun memiliki perilaku yang menyimpang dari agama.

SMP Islam al-Amal adalah lembaga pendidikan yang berada dibawah naungan yayasan ppay al-Amal pembina anak yatim Piatu dan Fakir Miskin. Penulis merasa tertarik meneliti lembaga tersebut karena item proses seleksi penerimaan siswa baru melalui proses tes dan non tes. Proses tes dilakukan untuk mengetahui sejauh mana pengetahuan mereka dari aspek akademik terutama dari aspek kelancaran bacaan al- Qur'an siswa. Dari tahapan tes tersebut diketahui bahwa kebanyakan dari Siswa baru kualitas bacaan al-Qur'an mereka sangat minim. Kebanyakan dari mereka hanya mengenal huruf hijaiyah namun belum memiliki kelancaran dalam membaca al-Qur'an. Hal yang demikian itu tidak menjadi prioritas penilaian pertama, karena siswa yang tidak lancar membaca al-Qur'an akan tetap diterima di lembaga tersebut. Prioritas Utama Penilaian kelayakan apakah Siswa baru tersebut diterima atau tidak adalah dari hasil Survey Rumah mereka. Jika Siswa tersebut tergolong

Orang yang Kaya atau bukan Yatim Piatu maka pihak sekolah akan memutuskan untuk tidak menerima. Out put yang dihasilkan kebanyakan SMP Islam al-Amal berasal dari Yatim Piatu dan Orang Fakir Miskin. Kita ketahui dengan background mereka yang berasal dari Anak yatim dan Fakir Miskin tentunya tidak mudah merubah sikap liar mereka menjadi anak yang patuh, mempunyai Kesadaran tinggi terhadap agamanya dan berperilaku yang positif. Butuh ekstra yang kuat terutama aspek kesabaran menghadapi mereka agar tercapai progres yang nyata dan bagus baik dalam segi kemampuan membaca al-Quran, Kesadaran akan Tanggung jawab terhadap Agama.

Pertanyaan yang muncul adalah adakah keterkaitan siswa yang memiliki tingkat kemampuan membaca al-Quran dapat memiliki perilaku yang positif, ataukah siswa yang memiliki kesadaran keberagamaan yang memiliki pengaruh positif. Untuk menjawab pertanyaan diatas, perlu kiranya mengkaji lebih dalam melalui penelitian ini mengambil judul ‘Pengaruh Tingkat Kemampuan Membaca al-Qur’an Dan Kesadaran Keberagamaan terhadap perilaku keberagamaan Siswa SMP Islam Al-Amal Surabaya.

Selain tujuan dari penelitian yang disebutkan di atas, dengan adanya penelitian ini memberikan hasil yang berguna dan bermanfaat baik secara teoritis maupun secara praktis. Secara teoritis diharapkan penelitian ini memberikan kegunaan di antaranya :

1. Hasil dari penelitian ini mampu memberikan warna dalam kajian pendidikan Islam selanjutnya, khususnya pada materi pelajaran pendidikan agama Islam yang ada di sekolah-sekolah.
2. Adanya pengembangan-pengembangan kurikulum yang bisa dilakukan oleh sekolah-sekolah di lakukan dalam fungsinya meningkatkan kualitas pendidikan yang ada di Indonesia. Terutama pada tingkat kualitas membaca al-Quran dan kesadaran terhadap perilaku keberagamaan siswa.

Secara praktis, diharapkan penelitian ini mampu memberikan manfaat, diantaranya:

1. Lembaga yang menjadi Obyek penelitian : Sebagai informasi tentang pengaruh kemampuan membaca al-Quran. Dan untuk melakukan pengembangan pengembangan demi mencapai tujuan sekolah yang menggapai kemuliaan menjadi Ahlul Qur'an.
2. Peneliti : Dalam penelitian ini dapat menjadi tambahan wawasan dan pengalaman berharga, sekaligus sebagai bahan refrensi dalam meningkatkan penelitian selanjutnya.
3. Pembaca : Sebagai bahan pertimbangan informasi dalam usaha meningkatkan kemampuan membaca al-Qur'an dengan fasih, bukan hanya fasih tapi

AlQur'an dan Akhlak Siswa Kelas VII MTs. Hasan Kafawi Pancur Mayong Jepara Tahun 2010/2011.

- c. Syaikhoni (2014): dalam tesisnya yang berjudul "Perilaku keberagamaan Islam." Dalam penulisan karyanya tersebut penulis mencoba mengembangkan instrumen untuk pengukuran perilaku keberagamaan mahasiswa UIN Sunan Ampel Surabaya..
- d. Selain itu juga oleh Heni Zuhriyah (2010) sebuah tesis dengan judul "Pendidikan Karakter: Studi Perbandingan Antara Konsep Doni Koesoema dan Ibn Miskawaih". Kajian di dalamnya lebih cenderung pada pengetahuan-pengetahuan tentang nilai-nilai keislaman pada kacamata tokoh Ibn Miskawaih dan Doni Koesoema. Belum mampu memberikan inspirasi dan tauladan pada anak didik yang mencerminkan karakter Islam dan daya juang dalam menegakkan kebenaran.
- e. Harun Kusajin (2003) dalam tesisnya yang berjudul " Perilaku keberagamaan Shalawat wahidiyah " di Pesantren At- tahdzib Rejoagung Ngoro Jombang " lebih terfokus pada konsentrasi pemikiran Islam dan perilaku keberagamaan pada kaum pengamal Shalawat.
- f. Selanjutnya disertasi oleh (Masri mansoer 2008) yang berjudul " Keberagamaan remaja" Studi Kasus pada pelajar SITA di jakarta Selatan Kabupaten Suka Bumi dan kabupaten Lebak, konsentrasi penelitian ini kepada bagaimana sebenarnya tingkat perilaku keberagamaan pelajar atau remaja yang sedang dalam proses transisi (Psikologi).

berpengaruh besar hingga 97% dalam melahirkan ketenangan jiwa dan penyembuhan penyakit.

Penelitian Al Qadhi ini diperkuat pula oleh penelitian lainnya yang dilakukan oleh dokter yang berbeda. Dalam laporan sebuah penelitian yang disampaikan dalam Konferensi Kedokteran Islam Amerika Utara pada tahun 1984, disebutkan, al-Quran terbukti mampu mendatangkan ketenangan sampai 97% bagi mereka yang mendengarkannya. Kesimpulan hasil uji coba tersebut diperkuat lagi oleh penelitian Muhammad Salim yang dipublikasikan Universitas Boston. Objek penelitiannya terhadap 5 orang sukarelawan yang terdiri dari 3 pria dan 2 wanita. Kelima orang tersebut sama sekali tidak mengerti bahasa Arab dan mereka pun tidak diberi tahu bahwa yang akan diperdengarkannya adalah al-Qur'an.

Penelitian yang dilakukan sebanyak 210 kali ini terbagi dua sesi, yakni membacakan al-Qur'an dengan tartil dan membacakan bahasa Arab yang bukan dari al-Qur'an. Kesimpulannya, responden mendapatkan ketenangan sampai 65% ketika mendengarkan bacaan al-Qur'an dan mendapatkan ketenangan hanya 35% ketika mendengarkan bahasa Arab yang bukan dari al-Qur'an. Al-Qur'an memberikan pengaruh besar jika diperdengarkan kepada bayi. Hal tersebut diungkapkan Nurhayati dari Malaysia dalam Seminar Konseling dan Psikoterapi Islam di Malaysia pada tahun 1997. Menurut penelitiannya, bayi yang berusia 48 jam yang kepadanya diperdengarkan ayat-ayat al-Qur'an dari tape recorder menunjukkan respons tersenyum dan menjadi lebih tenang.

Seperti yang kita ketahui bahwa Allah menganugerahkan manusia dengan akal agar manusia berfikir, menilai dan mempertimbangkan sesuatu. Namun perlu disadari bahwa kehidupan manusia bukan semata-mata memenuhi struktur akal, melainkan terdapat struktur kalbu yang perlu mendapat tempat tersendiri. Menurut penulis jika kita analogikan bahwa kesadaran berpusat pada akal, badan yang memerankan perilaku manusia, ruh kita adalah kalbu/ hati nurani, kalbu seseoranglah yang hanya mampu merasakan akan nikmatnya dalam berkomunikasi secara langsung dengan Allah SWT sebagai dzat melalui al-Qur'an yang maha tinggi, maha suci, dan segala sifat kesempurnaannya, meyakini ajaran wahyu tidak terjangkau oleh akal fikiran Manusia. Dan kalbu yang terstruktur dengan baik maka akan memupuk kesadaran yang tinggi terhadap agama dan tentunya akan direalisasikan dalam perilaku positif. bertakwa terhadap Tuhan Yang Maha Esa, memelihara budi pekerti, kemanusiaan, dan memegang teguh pada setiap apa yang disyariatkan oleh agama.

Jika kita senantiasa mendekatkan ruh/ kalbu kita untuk mencintai, membaca dan mengamalkan al-Qur'an maka secara otomatis akal akan memproses seluruh saraf otak dan semuanya akan bekerja membentuk kesadaran dalam dirinya, kesadaran keberagamaan akan muncul manakala mampu memaksimalkan fitrah agama yang ada dalam dirinya. Untuk itu al-Qur'an berperan penting menjadi petunjuk dan pedoman dalam pencarian kebenaran akan Tuhannya, Setelah memahaminya maka diaplikasikan dalam bentuk Perilaku keberagamaan yang menjadikan tolak ukur kualitas iman seseorang.

		Mampu mengontrol diri, mengendalikan dan mengembangkan diri	<ul style="list-style-type: none"> a. Dapat mengontrol diri b. Mampu mengendalikan diri 	
		Berperilaku Benar dan obyektif menurut kriteria agama	<ul style="list-style-type: none"> a. Dapat berperilaku dengan benar b. Tidak melanggar norma agama c. Tekun Beribadah 	
		Keengganan untuk menyebabkan kerugian	<ul style="list-style-type: none"> a. Tidak berbuat hal yang merugikan orang lain b. Senantiasa berbuat kebajikan 	
		Mampu mengatasi kesulitan hidup secara mandiri	<ul style="list-style-type: none"> a. Menanggapi peristiwa menyakitkan dengan mengambil hikmahnya b. Mengendalikan situasi kegagalan untuk mendapatkan pelajaran c. Memberi makna situasi yang tidak menyenangkan d. Bangkit dari kegagalan 	
		Menghindari kekerasan, bertindak fleksibel, dan toleransi	<ul style="list-style-type: none"> a. Tidak memaksakan kehendak b. Tidak melampiaskan emosi jika akan membuat orang lain tidak nyaman <p>Bertanggung jawab</p>	
3	Perilaku Keberagamaan (Y)	Rutinitas Ibadah	<ul style="list-style-type: none"> a. Melaksanakan Shalat lima waktu dan Shalat Sunnah b. Melaksanakan kewajiban Puasa c. Membaca al Qur'an 	No 31 s/d

Tabel 4. 2**Karakteristik Tenaga Pendidikan Berdasarkan Latar Belakang**

No	Latar Belakang	Jumlah	Prosentase
1	SMA/SPG	1	3,12 %
2	D2	0	0 %
3	D3	1	3,12 %
4	Starata 1	29	91 %
5	Starata 2	1	3,12 %

Dari tabel diatas dapat diketahui bahwa jumlah pendidik di SMP Islam Al Amal adala 32 guru, yang didominasi oleh pendidik perempuan sebesar 56 % dan juga 91 % nya telah menempuh S1

ntuk meningkatkan kualitas pendidiknya, yayasan PPAY Al-amal khususnya SMP Islam Al Amal tidak tanggung –tanggung memberi kesempatan, fasilitas dan sarana untuk meng up grade potensi para guru dan karyawan, baik diluar maupun didalam lingkungan kelembagaan atau yayasan. Berikut ini adalah tabel yang mendiskripsikan tentang kegiatan – kegiatan yang berkaitan dengan potensi pendidik di SMP Islam Al Amal.

Tabel 4.6**Data Inventaris Sekolah Berupa Ruang SMP Islam Al Amal**

NO	JENIS YANG DI OBSERVASI	JUMLAH	KONDISI
1.	Ruang Kepala Sekolah	1	Baik
2.	Ruang Wakil Kepsek	1	Baik
3.	Ruang Guru	1	Baik
4.	Ruang Kelas	6	Baik
5.	Ruang BK	1	Baik
6.	Ruang Tata Usaha	1	Baik
7.	Ruang Serba Guna	1	Baik
8.	Gudang	1	Baik
9.	Kamar Mandi/WC	4	Baik
10	Laboratorium Komputer	1	Baik
11	Perpustakaan	1	Baik
12	Laboratorium Ipa	1	Baik
13	Ruang Meeting Kepala Sekolah	1	Baik
14	Gudang	1	Baik
15	Aula	1	Baik
16	Musholla	1	Baik

Berdasarkan tabel di atas diperoleh angka R^2 (*R Square*) sebesar 0,957 atau (95,7 %). Hal ini menunjukkan bahwa prosentase sumbangan pengaruh variabel independen (KMA dan KK) terhadap variabel dependen (Perilaku) sebesar 95,7%. Atau variasi variabel independen yang digunakan dalam model (KMA dan KK) mampu menjelaskan sebesar 95,7%. variasi variabel dependen (Perilaku). Sedangkan sisanya sebesar 4,3% dipengaruhi atau dijelaskan oleh variabel lain yang tidak dimasukkan dalam model penelitian ini. Adjusted R Square adalah nilai R Square yang telah disesuaikan, nilai ini selalu lebih kecil dari R Square dan angka ini bisa memiliki nilai negatif. Menurut Santoso (2001) bahwa untuk regresi dengan lebih dari dua variabel bebas digunakan Adjusted R^2 sebagai koefisien determinasi.

Standard Error of the Estimate adalah suatu ukuran banyaknya kesalahan model regresi dalam memprediksikan nilai Y. Dari hasil regresi di dapat nilai adalah 0,202, hal ini berarti banyaknya kesalahan dalam prediksi perilaku sebesar 20, 2%. Sebagai pedoman jika Standard error of the estimate kurang dari standar deviasi Y, maka model regresi semakin baik dalam memprediksi nilai Y.

Kesadaran Agama

		Frequency	Percent	Valid Percent	Cumulative Percent
Valid	54	1	3.7	4.0	4.0
	55	7	25.9	28.0	32.0
	56	9	33.3	36.0	68.0
	57	7	25.9	28.0	96.0
	58	1	3.7	4.0	100.0
	Total	25	92.6	100.0	
Missing	System	2	7.4		
Total		27	100.0		

3. Validitas Perilaku Keberagamaan**Perilaku Agama**

		Frequency	Percent	Valid Percent	Cumulative Percent
Valid	55	1	3.7	4.0	4.0
	56	7	25.9	28.0	32.0
	57	9	33.3	36.0	68.0
	58	7	25.9	28.0	96.0
	59	1	3.7	4.0	100.0
	Total	25	92.6	100.0	
Missing	System	2	7.4		
Total		27	100.0		

membaca al-Qur'an dan Kesadaran keberagamaan siswa di SMP Islam Al-Amal. Dari penelitian penulis menyimpulkan bahwa pengaruh keduanya tergolong tinggi, hal ini harus dipertahankan karena telah memberikan pengaruh yang positif terhadap Perilaku keberagamaan siswa

2. Berhasil dan tidaknya proses pembelajaran adalah bagaimana persiapan guru untuk proses pembelajaran yang akan dilaksanakan. Untuk itu guru
3. harus selalu meningkatkan kemampuan diri untuk bisa memberikan pembelajaran yang terbaik bagi siswanya
4. Agar segitiga emas yaitu hubungan antara sekolah siswa dan orang tua bisa berjalan dengan baik, maka perlu adanya kontinuitas yang terus menerus dengan orang tua agar program sekolah dalam mencetak generasi muslim qurani yang berperilaku baik dapat dilanjutkan kembali
5. Bagi peneliti selanjutnya yang ingin meneliti variabel-variabel yang mempunyai relevansi dengan variabel-variabel dalam penelitian ini, disarankan agar menambah jumlah variabel bebas dan mempertimbangkan faktor-faktor lain yang diperkirakan akan berpengaruh terhadap Perilaku keberagamaan siswa.
6. Saran untuk Para Siswa Seorang pelajar harus memiliki pegangan yang kuat dalam mengarungi kehidupan, mampu memfilter pengaruh yang tidak baik bagi dirinya, tidak mudah larut dalam kesenangan dan pergaulan bebas karena hal yang demikian itu merusak masa depan mereka sendiri. Adapun faktor yang mendukung kemampuan membaca al-Qur'an adalah adanya intensitas membaca Al-Qur'an. paling tidak

seseorang harus membaca AlQur'an untuk memahami kandungan dalam ayat suci AlQur'an, dan memiliki landasan keimanan yang kuat bersumber dari al-Qur'an. Maka hal itu, akan memupuk Kesadaran keberagamaan seseorang semakin kuat. Seseorang mampu mengekang dirinya untuk berbuat yang menyimpang dari ajaran AlQur'an, paling tidak kalau mengalami kekeliruan dalam bergaul akan segera ingat akan apa yang dilarang dan apa yang harus dilakukan sebagaimana ketentuan dalam ajaran Islam.

C. Penutup

Akhirnya tidak ada yang bisa penulis ucapkan selain ungkapan syukur yang tak terhingga, sebab hanya dengan keridhan Allah lah penulis mampu merampungkan tugas akhir ini. Ucapan terimakasih penulis haturkan kepada segenap pihak yang dengan ikhlas membantu terselesainya penelitian ini, sehingga kemudahan selalu menyertai penulis. Semoga penelitian ini selanjutnya dapat bermanfaat bagi banyak pihak, dan sebagai awal bagi penulis untuk menjadi yang lebih baik

- Irawan Soehartono, *“Metode Penelitian Social*, Bandung: Remaja, Rosdakarya, 2000.
- Iqbal Hasal, *“Analisis data penelitian dengan statistik”*, Jakarta: Bumi Aksara, 2004.
- Ilham Marzuq, Muhammad, *“Rahasia Kedahsyatan ESQ, memompa diri dengan Pendekatan spiritual”*, Yogyakarta ; Pustaka Rama, 2010.
- Ibn Sulthan, Ali, Muhammad al-Qary, *“Syruruhul Hadits ke 2111, Bab Fadilul Qur’an”*, Surabaya: DzarulFikr, 2002.
- Ismail, Abdul Mujib, Ulfah Nawawi, Maria, *“Pedoman Ilmu Ta jwid”*, Surabaya: Karya Abditama, 1995.
- Jalaludin, *“Islam alternatif”*, Bandung: Mizan, 1991.
- Jabir Al-Jazairi, Abu bakar, *“Minhajul Muslim aqaid wa adab wa akhlaq wa I’badat wa mu’amalat”*, Mesir: Darus salam, 2010.
- Kasiran, *“Metode Penelitian Kuantitatif”*, Malang: UIN Maliki, 2010.
- Langgulong, Hasan. *“Beberapa Pemikiran tentang Pendidikan”*, Bandung; PT Al Ma’arif, 1995.
- Mahmud, Abbas, *“Manusia diungkap Qur’an”*, Jakarta: Pustaka Firdaus. 1991.
- Mardalis, *“Metode Penelitian suatu pendekatan proposal”*, Jakarta: Bumi Aksara, 2008.
- M. Atar Semi, *“Teknik Penulisan Berita, Features, dan Artikel”*, Bandung: Mugantara, 1995.
- Mulyasa, *“Menjadi Guru Profesional menciptakan, Pembelajaran Kreatif dan menyenangkan”*, Bandung ; Remaja Rosdakarya, 2008.

- Munir, Ahmad, Sudarsono, “*Ilmu Tajwid dan Seni Baca Al -Qur’an*”, Jakarta: Rineka Cipta,1994.
- Nasiruddin, *Pendidikan tasawuf*, Semarang: Rasail media Group, 2009.
- Nasution, *Metode Research (Penelitian Ilmiah)*, Jakarta: Bumi Aksara, 1996.
- P. Chaplin, “Kamus Lengkap Psikologi”: Terj Kartini Kartono, Jakarta: Raja Grafindo, 2004.
- Sukmadinata, Nana Syaodih, “*Metode Penelitian Pendidikan*”, Bandung: Remaja Rosdakarya, 2007.
- S. Margono, “*Metodologi Penelitian Pendidikan komponen MKDK*”, Jakarta: Rineka Cipta, 2009.
- Sumadi Suryabrata, “*Metodolgi Penelitian*”, Jakarta; PT Raja Grafindo Persada: 2009.
- Sunar P, “*Dwi., EQ, IQ dan EQ Cara mudah mengenali dan memahami kepribadian Anda*”, Jogjakarta ; FlashBooks,2010.
- Sobur, Alex, “*Psikologi Umum Dalam Lintas Sejarah*”, Bandung: Pustaka Setia, 2003.
- Sugiyono, “*Statistik Nonparametris Untuk Penelitian*”, Bandung; Alfabeta, 2004
- Sugiono, “*Metode penelitian pendidikan*”, Bandung: Alfabeta, 2005.
- Supomo, “*Metode Penelitian Kualitatif dan Kuantitatif*”, Jakarta: Rajawali Press, 2005.
- Uhbiyati, Nur, “*Ilmu Pendidikan Islam*”, Bandung ; Pustaka Setia, 2005.
- Umni Foudation Surabaya, di akses senin tgl 15 februari jam 13.00 wib
- Wahyudi, Ed., Taufik “*Ilmu Tajwid Plus*”, Surabaya : PT . Halim Jaya, 2007.

